

語いもそ会（薩摩川内市）

発表者：柳田克己氏

皆さん、こんにちは。

ただいまご紹介いただきました、語いもそ会の柳田でございます。

本日はこのような会場で、身に余る表彰や事例発表の機会をいただきましたことは、私も語いもそ会にとりまして、この上もない喜びであり、光栄に存じます。会場にお見えの会員の皆さん方も、恐らく同じお気持ちではなかろうかと思っております。

それではまず、会の所在地と地域の状況から簡単に申し上げますと、JR川内駅から東へおよそ500～600メートル行ったところに中ノ原自治会という地域がございます。これが語いもそ会のある自治会です。自治会内には、中学校や保育園を始め、自動車学校が2カ所、病院、ストア等もあり、しかも中央を幹線道路も通っている関係で、車や人通りの多い地域となっています。ちなみに、本年4月1日現在で自治会は世帯数493世帯、人口で1,290名、うち小・中学生が125名、65歳以上の高齢者が297名であります。

では、ここで、語いもそ会の目的と成り立ちを簡単に触れてみると、近年、高齢化の波が急速に進行しつつある中で、寝たきりや孤独感のない地域社会を目指し、お互いが助け合い、支え合い、語り合って、ともに元気で楽しく生きがいの持てる世の中にするためには「行政や地域の若者だけに頼るのではなく、我々高齢者ができることは高齢者で。」を合い言葉に毎月集まって、みんなのためにみんなで語いもそや。そして、できることはしもそや。そうすることが地域の改善につながり、役立つことになればという思いで、平成16年8月に、クラブ名を鹿児島弁で「語いもそ会」と名づけて発足したものです。会員は、男性21名、女性21名の計42名、平均年齢72.7歳、加入率は14.1%で、自治会の高齢化率は23%といった現状であります。

さて、次に会の活動について申し上げたいと思います。

まず初めに、会の特筆すべきものとして、発足以来、今日まで9年間、毎月欠かさず例会を開催しているという点であります。毎月の例会は、年間の活動計画に従って、今、スライドも出ておりますけれども、このような計画を毎年立てまして実施をしておりますが、中には講師の都合等で、期日を変更せざるを得ない場合もございます。しかし、ほとんどは当初

の計画どおり実施していますし、年度末には年間の活動実績をまとめ、次年度の参考にしながら、新たな要望・意見等も踏まえた中で、新年度計画を策定するといった作業を毎年繰り返し行っているというのが実情です。

しかしながら、このことは他に自慢できるようなものではありませんが、これまで会員の理解と協力、そして自治会の支援によってここまで来られたということは、いろいろな意味で少しは誇れる点かなと思うことです。また、例会以外にも、市高連や支部、あるいは地区等の諸会議や行事、大会等もありますが、これらにも積極的に参加いたしているところです。

それでは、主な活動内容として6項目を挙げてあります、順を追って申し上げます。



まけに記憶力も薄れていますので、毎年、季節に応じて繰り返し学習しているところであります。

2番目の交通事故、押し売り、振り込め詐欺及び防犯・防災等の意識向上と体験学習活動についても、1番目と同様、繰り返し学習することによってその効果が期待できると信じて取り組んでいます。そこで、2番目の1つとして、交通事故防止や押し売り、振り込め詐欺などの防犯対策につきましては、警察にお願いし、ビデオ等も交えながら適切な指導を受け、個々の意識も高まりつつあるのではと思うことです。

また、子どもたちの登校時には通学路の見守り、声かけ、横断歩道での誘導等を行うほか、高齢者の事故が多発している現状を踏まえ、ナイトスクールや交通安全ゼロゼロコンテストにも応募し、交通ルールやマナー、反射材着用等の学習も行ってきましたところです。なおまた、押し売り、振り込め詐欺等についても、チラシやステッカー等を配布し、会員

まず、1番目の季節に応じた健康管理と予防対策の学習活動ですが、高齢者にとって日常生活の上で疎かにできないのが健康の問題です。そういう意味では、日ごろの健康管理と予防の心得を学習しておくことが最も大事です。しかしながら、一般的に、年寄りは目も乏しくなり、耳も遠くなり、お



が連携しながら未然防止に努めているところです。その2つは防災対策等についてですが、関係行政機関の協力を得て災害に対する安全知識や避難の心得等についても繰り返し学習をしています。また、救命措置に必要なAEDの機能や取り扱い方法についても個別指導を受けるなど、貴重な体験をすることができました。

3番目は、地域内外との世代間交流及びグラウンド・ゴルフ等による健康増進活動です。その1つは、地域の小学生や保育園での園児の皆さんとの交流です。あやとりやかるたとり、積み木などの遊びをしたり、懐かしい童謡を歌ったり、一緒に食事をしながらおしゃべりをしたりして楽しく過ごし、元気をもらっています。2つ目は、校区内にある9高齢者クラブの皆さん方と、年3回グラウンド・ゴルフを通じた交流をはじめ、地域内でも同好会で年に100回以上のゲームをしながら、毎日を楽しく愉快に交流の輪を広げ、健康増進に役立てています。

4番目の一人暮らしの高齢者への声かけ、訪問活動ですが、民生委員や支援アドバイザー等とも連携しながら、安否確認や悩み事の相談などにも気軽に応じ、安心して暮らしていただけるよう元気づけながら訪問活動を行っています。



伝わってきます。

6番目の自治会行事等への参画と協力活動についてですが、自治会が主催する夏祭り等は世代間が触れ合う絶好の交流の場あります。したがって、我々語いもそ会としても積極的な参加を呼びかけ、出演や応援はもとより、場内整理等も引き受け、諸行事を盛り上げるた



次に5番目は、環境奉仕活動です。これは、子どもたちの遊び場であるチビッ子広場や運動広場の草刈り、整地、遊具の点検等のほか、9単老の輪番制で実施しています、校区招魂碑の清掃や献花など、いずれも会員の体調に配慮しながら無理のない範囲で実施していますし、校区の皆さん方からも感謝の気持ちが

めの役割を果たしていることに満足しているところです。

以上、主な活動内容について申し述べましたが、これ以外にも、議会の本会議傍聴や福祉施設めぐり、あるいは資料館、文学館等々、政治、福祉、歴史、文化面にも関心を持つ機会をつくり、時代に取り残されないよう学習に努めているところです。

終わりに、本日の栄えある受賞を機に、今後とも、当面する諸課題に対処しつつ、地域に親しまれ、愛され、期待される貢献活動団体となるよう、さらなる努力を重ねて参りたいと思います。

以上で発表を終わります。ご清聴、誠にありがとうございました。